



Ganó con 172 mil votos:

# Toledo, la carta que el oficialismo no quería apoyar y que terminó recibido en La Moneda

Sostuvo ácidas polémicas con el alcalde Codina, quien acusó la penetración de la “narcocultura” en la comuna “disfrazada de ayuda social”, lo que el ahora alcalde desmintió.

MANUEL ARIAS

La invitación del Presidente Gabriel Boric al alcalde electo de Puente Alto al Palacio de La Moneda, el domingo en la noche, donde incluso se abrazaron con el mandatario, hizo parecer que Matías Toledo era parte del bloque oficialista.

La escena hubiese sido impensada hace solo algunos meses, cuando, pese a sus intentos, el por entonces candidato independiente no fue considerado por el bloque oficialista, y se la jugaron por el PS Luis Escanilla como el candidato único del sector en la comuna.

Fue entonces cuando Toledo decidió seguir adelante con su postulación y reunir las firmas para presentarse como independiente. De ahí hasta la noche del domingo, Toledo pasó de ser un *outsider* para el oficialismo, a ser una de las victorias que celebraron en La Moneda, sobre todo porque el triunfo de Toledo implica el cambio de gobierno municipal, que ha sido administrado por la derecha durante los últimos 24 años.

## Codina denunció “narcocultura”

Dos días antes de las elecciones, el propio Toledo hacía referencia al porqué de esta falta de apoyo, del que culpaba al Partido Socialista: “Ellos son los grandes responsables de la división del voto en Puente Alto. Creemos que Paulina Vodanovic es una persona sumamente irresponsable”.

Antes también había criticado



Matías Toledo junto a Pablo Chill E y al exdirigente estudiantil Víctor Chanfreau, quien se tomó en INDH por varios meses.

al Presidente Boric señalando que no había sido capaz de ordenar a la coalición.

Pero ¿por qué entonces celebraron como propio en La Moneda el triunfo de Toledo, quien era apoyado por el cantante Pablo Chill-E, y al que no apoyaron durante la campaña?

El alcalde Germán Codina fue uno de los grandes críticos de la postulación de Toledo, quien señaló que había recibido amenazas tras criticar al candidato.

“Acabo de ingresar una denuncia en la policía de Investigaciones debido a que en las últimas horas he recibido amenazas de muerte a través de redes sociales”, señalaba Codina en medio de la campaña.

Y agregó: “Quiero decirles que no me van a amedrentar. No voy a dejar de decir que me parece grave que la narcocultura se disfraza de ayuda social.”

En ese momento, Pablo Chill-E, dijo que “se trataba de ayudas autogestionadas”.

## Dirigente “Pinguino”

Toledo nació en Santiago y creció en Puente Alto. Tiene 35 años y posee estudios en Administración Pública.

Su interés en la política nació mientras era estudiante. En 2006 participó en los movimientos secundarios que fueron conocidos como la Revolución Pinguina como dirigente estu-



El Presidente Gabriel Boric en una fotografía en La Moneda con el recién electo Matías Toledo.

diantil, mientras estudiaba en el colegio técnico-profesional Cardenal Raúl Silva Henríquez de Puente Alto.

En fotografías de redes sociales se le ha visto posando junto a Víctor Chanfreau, exdirigente estudiantil que se tomó por varios meses en Instituto Nacional de Derechos Humanos y que buscó sabotear la PSU.

Toledo fue miembro del Frente Fotográfico, del Colectivo Hijos de la Calle y también fue director de la ONG Centro Abierto Rayito de Luz.

También, en 2023 fundó el Movimiento Recuperemos Puente Alto, que agrupaba distintas organizaciones de barrios de la comuna.

De entre toda su trayectoria dentro de los movimientos sociales, ser el fundador de la Coordinadora Social Shishigang es probablemente lo que lo volvió más reconocido, de la mano del artista Pablo Chill-E. La organización, cuyo nombre proviene de una de las letras de las canciones del artista y de la forma que este tiene de referirse a sus amigos, le entregó una plataforma para aumentar su conocimiento entre los puentealtinos. Toledo también ha sido apoyado explícitamente por el cantante, uno de los con mayor cantidad de repro-

ducciones y seguidores en Chile.

Su carrera a la alcaldía, eso sí, comenzó mucho antes de la inscripción de su candidatura. De hecho, es más bien durante la elección anterior, de 2021. En esta logró casi 56 mil votos, equivalentes al 32,4%, superando a Luis Escanilla, misma apuesta del PS en 2024. Sin embargo, quedó en segundo lugar frente a Germán Codina, quien con 87 mil votos, logró el 50,8%.

Así, en 2024, ya era un personaje conocido para la ciudadanía, la que además de su labor en la comuna, lo veía como una opción para competirle la alcaldía de Puente Alto a la derecha, la cual, desde el primer período de Manuel José Ossandón, en el 2000, había dominado la comuna ininterrumpidamente.

Y si bien su candidatura no estuvo exenta de polémicas, incluso con el propio alcalde Germán Codina, quien cuestionó el financiamiento de la Coordinadora Shishigang, logró imponerse frente a Karla Rubilar con 172.015 votos, que equivalen al 51,5% de los sufragios de Puente Alto, frente al 37,3% de la opción de Chile Vamos. Con casi el triple de sufragios que los conseguidos en 2021, no solo logró quedarse con el sillón edilicio de la comuna más poblada de Chi-

le, sino que también con la segunda más alta mayoría, tras Tomás Vodanovic en Maipú.

## Cambio de candidato

Debido a la popularidad de Toledo, hubo distintos personajes del oficialismo que se fueron alejando de la propuesta de su pacto, Luis Escanilla, quien logró un 6,21% en la elección del pasado fin de semana.

Durante la campaña, voces de partidos de Gobierno señalaron que Toledo era la mejor opción para apoyar, a pesar de que el mensaje oficial de los conglomerados del pacto fue apoyar a sus propios candidatos.

Un ejemplo de esto fueron las declaraciones de la diputada del PC Daniela Serrano, quien, días antes de las elecciones, señaló que existía “posibilidad de apoyo para lograr recuperar Puente Alto hacia el oficialismo”.

Asimismo, semanas antes de los comicios, el diputado de Acción Humanista Tomás Hirsch también apostó por la candidatura del independiente, quien señaló que si bien su partido había acordado apoyar a los candidatos de la DC y del oficialismo, no se podía negar el apoyo de integrantes de su partido a otros candidatos en Puente Alto.